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全國政協委員、香港湖北社團總會會長 謝俊明

首次立法會行政
長官互動交流答問
會順利舉行。李家

超發言時稱， 「愛國者治港」最高境界應有
三個主要元素，包括大家團結做事，凝聚力
量配合起來，達至共同目標；互動共識，官
員與議員良好溝通；大家要有視野高度，既
看樹木亦看森林，由國家、國際觀出發。

在交流答問會上，一眾立法會議員踴躍與
李家超互動交流，議員圍繞基建、教育、人
口政策、大灣區建設等多個範疇提問和發表
意見，李家超亦就不同議題向議員 「問
計」，會上議員提出的不少真知灼見，都獲
得特首肯定。綜觀整場答問會的進程和具體
內容，可見立法良性的互動關係，行政立法
互相支持配合，令議政論政質量大大提高，
展現出 「愛國者治港」的新氣象，也顯示出
現制度的優勢。

聚焦重要議題意義深遠
這次互動交流答問會是過去特首答問會的

「升級」，不再是以往特首與議員一問一
答，而是你來我往，直球對打，既有答問，
但更重要是建言，圍繞國家的大政方針，香
港的長遠發展，以及各個重大議題，讓議員
暢所欲言，反映意見，集思廣益，凝聚共
識。這是一個富有創見的舉措，不但體現新
一屆特區政府對構建良性行政立法關係的重
視，對議員意見的重視，更有利於進一步發

揮 「愛國者治港」優勢，真正大興調查研究
之風，令政府施政更加完備，從而推動良政
善治。

這次互動交流答問會取得良好成效，主要
原因是議員都是有備而來，事前已就交流
的議題做足功課，發言都是聚焦重點，言之
有物。過去的特首答問會，一些議員為了爭
取曝光，往往傾向詢問當時的時事熱點以至
政治議題，有的甚至利用答問來宣示自身的
政治訴求，或是藉機攻擊特首，很多時候答
問會的開場總伴隨各種吵吵鬧鬧，各種標
語口號，詢問的問題不是政改，就是地區的
民生事項，這些不是不重要，但卻不應成為
答問會的主調。

特首與全體議員交流機會難得，更應聚焦
一些重要議題，關係香港長遠的議題，而這
需要議員在事先做大量的功課和研究。在這
次互動交流會上，議員就如何落實 「兩會」
精神，如何推動香港發展，以至具體的政策
包括基建融資、高等教育發展、推廣國情教
育等，提出了不少切實可行的意見。答問會
再不是簡單的答問，而是互相的交流、溝
通、學習，令答問會更具意義。

行政立法互相支持配合
互動交流答問會的成功舉行，再次反映行

政立法良性的互動關係，立法會再不是行政
的 「絆腳石」，而是形成對行政機關既監
察，又互相合作的良性關係。過去的反對派

立法會議員，一向將阻撓政府施政，拉倒政
府政策作為自身功績，拉布、搗亂、攪局層
出不窮，目的就是要令政府施政寸步難行。
這樣的結果是令到香港發展舉步維艱，有利
民生的政策照樣在立法會面對無日無之的拉
布，更遑論大型的政策和項目。

完善選舉制度的一個目的，就是要推動行
政立法關係重回正軌，重新彰顯行政主導，
立法會要回歸到配合政府施政，發揮建言獻
策作用的角色。這個新定位充分體現在這次
互動交流答問會上，討論的主題、範圍、目
標是由特區政府訂定，但同時，議員不只有
詢問權，更可以充分反映自身的意見、反映
業界的心聲，在會上更不乏對政府政策的不
同意見，行政長官都同樣虛心聽取，充分體
現行政立法良性的合作關係，兩者互相支持
配合，有共同的目標和方向。

這次互動交流會以中共二十大及全國兩會
精神為主題，中共二十大以及兩會對於中央
對港方針，對於香港長遠發展作出了明確的
定位和部署，當前關鍵是如何落實，如何向
社會各界宣傳好，從而形成合力。在會上議
員們都踴躍就相關議題發言，就香港如何
落實好中共二十大部署提出了不少建議，一
些議員亦提到香港要更好地鞏固 「聯通世
界」的優勢，這些都具有很強的參考性，反
映議員充分理解到融入國家對香港的重要，
議政質量也顯著提升，更顯示出立法會廣闊
深遠的大局觀和視野。

特首議員良性互動 展現「愛國者治港」新氣象
何子文

日前，美國國會轄
下 「國會及行政當局

中國委員會」（CECC）發布報告，公然污
衊《香港國安法》和特區司法制度，更恫嚇
叫囂要 「制裁」國安法指定法官。這種意圖
擾亂香港特區司法程序、破壞香港司法獨
立，妄圖通過政治恐嚇妨礙司法公正的行
徑，盡顯美政客醜陋惡毒的嘴臉。

法治是香港的核心價值之一，香港各界一
直堅定捍衛法治基石，《基本法》確立了司
法獨立在香港的憲制地位。香港法官緊守司
法誓言，恪守專業，依循公平公正的原則處
理所有案件，他們的審理判決只會以法律和

證據為依據，不受其他因素影響。
香港法官依照《基本法》和《香港國安

法》等法律，對涉嫌危害國家安全的犯罪案
件行使審判權，天經地義、不容置喙。在香
港公開和透明的司法制度下，所有人都能看
到判詞內容，任何人只要公平客觀地仔細閱
讀判詞，均可見法官獨立進行審判，嚴格按
照法律和證據作出判決。香港司法界盡忠職
守，堅持以公正獨立的專業精神審理案件，
香港法治穩如泰山。

美政客炮製的所謂 「報告」，罔顧事實，
顛倒黑白，一再對香港維護國家安全的合理
合法舉措大潑髒水，肆意攻擊抹黑《香港國

安法》，威脅制裁以向香港法官施壓，這是
對香港司法獨立的公然挑釁，對香港法治的
嚴重踐踏。

有法必依、違法必究是香港法治的核心要
義，任何人都沒有凌駕法律之上的特權。依
法履行司法職責的法官，既不會受到外界政
治的壓力影響，更不會害怕任何無端指控和
威脅。美政客的恐嚇只是枉費心機，只會自
曝其醜，自取其辱。

香港司法獨立不容他國干預，中央堅定不
移支持特區司法機關和法官依法履職。特區
政府、司法機構、法律界和社會各界人士，
連日來紛紛發表聲明，強烈譴責美國政客的
蠻橫惡行，表示支持堅守香港法治，維護香
港司法獨立，這是對美國卑劣行徑的有力回
應。任何國家的恐嚇，都絲毫動搖不了我們
維護國家安全的決心和信心，美國政客借干
預司法獨立禍亂香港的陰謀注定不會得逞。

全國助殘日深圳舉辦100多項豐富活動
促進殘健共融促進殘健共融 扶持就業創業扶持就業創業

招聘會

初夏暖陽，人心更暖。適逢2023年5月21日第33次 「全國助殘日」 ，深圳
市殘疾人聯合會（以下簡稱 「深圳市殘聯」 ）聯合各區殘聯在全市範圍內舉辦
100餘場豐富多彩的助殘活動，為 「殘健共融」 搭起一座堅實的橋樑，吸引了
眾多市民參與。 黃鳳鳴

演出

「我們都一樣」
殘疾人歡樂嘉年華超吸睛

5月18日， 「我們都一樣」殘疾人歡樂嘉年華活
動於深業上城舉辦，該活動是今年全國助殘日期間
深圳市內規格最高、規模最大、影響最廣的殘疾人
主題展演。

據悉，本次文藝匯演從籌備、選拔到演出歷時3個
月，精選了全市各區（新區）及專門協會報送119個
節目中的32個優秀節目，涵蓋聲樂、器樂、舞蹈和
戲曲等多種藝術表演形式。

第二次在深圳市全國助殘日的主題活動中擔任策
劃導演，張志強激動地表示： 「今年節目數量之
多、質量之高，創下新高。開頭曲薩克斯演奏《早
安隆回》歡快地拉開序幕；來自深圳市元平特校的
汪星藝同學等帶來了現代舞《向陽而生》，展現了
殘疾人自強不息、奮力拚搏的精神風貌；坪山區殘
聯的演員們敲打起激昂的鼓樂——《追夢少年》，
鼓聲氣勢磅礴，催人奮進；賀志鋒、黃麗等合唱的
《和你一樣》用歌聲傳達了深圳殘疾人融入社會生
活、實現生命價值的堅定決心；劉森霖、小青蛙樂
團聯手帶來綜合表演《少年中國說》，表達了年輕
一代積極樂觀、勇擔重任的愛國主義情懷；陳秋
燕、解恆文演唱的歌曲《領航》，展現殘疾朋友們
積極陽光的風采。」

「我們參加演出的每一位演員都特別開心，因為在
活動現場設置了遊戲區、體驗區、茶歇區，除了能夠

在漂亮的舞台上去參演精心準備的節目，還可以在現
場去參與豐富多彩的活動，然後兌換自己心儀的禮
品。」小李同學和媽媽，滿臉喜悅地向記者表示。

「就業助殘」
招聘會提供1520個就業崗位

5月19日上午，由深圳市殘聯、深圳市人社局聯
合主辦的2023年深圳市 「就業助殘」招聘會在羅湖
區粵港澳大灣區人才創新園舉辦。

本屆招聘會匯集百家深企參會，分為高新技術、
物流貿易、先進製造、現代服務業、國企五大專
區，全面涵蓋IT互聯網、生物醫療、物流餐飲、消
費零售、加工製造、諮詢管理等多個行業領域，提
供了1520個就業崗位，特別動員了華僑城投資、特
發建設、中智等知名國企，力促殘友實現更高質量
就業。現場吸引了500多名殘疾人前來應聘，初步達
成就業意向525人次。

帶着聽障兒子來應聘的趙媽媽，此行非常欣慰。
現場設置了就業創業能力測評沙龍、稅惠助殘政策
宣傳、殘疾人法律諮詢等板塊，提供職業規劃指
導、就業創業交流、職業能力測評、政策諮詢等就
業創業 「全鏈條」一站式服務。

「我們還是第一次體驗職業能力線上測評，通過
測評、培訓，加上殘聯及企業的幫扶，兒子完全有
可能自強自立的。兒子對直播購物客服一職產生了
興趣，已約好下周到招人單位參觀的時間。」趙媽
媽介紹。

多方協作
共創無障礙城市建設

深圳是全國首次提出無障礙城市建設概念的城
市。2021年9月1日起，《深圳經濟特區無障礙城市
建設條例》（以下簡稱《條例》）正式實施，這是
全國首部以無障礙城市立法的地方性法規。

《條例》實施至今，深圳共完成82項新建、擴建
和改建項目的無障礙設施設計評估，審閱項目內無
障礙相關設計圖紙600餘項，提出整改意見440條；
完成344項新建、擴建和改建項目的無障礙設施專項
驗收試用評測工作，並提出整改意見約4722條。積
極推動殘疾人家庭無障礙改造，2021年以來，全市
已為386戶殘疾人實施家庭無障礙改造。

值得一提的是，深圳市殘聯、市盲人協會攜手相
關單位共同推進了一起城市無障礙建設的成功案
例：市盲人協會於2022年5月向深圳市人民檢察院
提交民事公益訴訟案件，過街音響提示裝置一案，
日前有了滿意的進展。

據深圳市盲人協會會長馬景陽介紹：深圳市人民
檢察院依法立案後，通過訴前磋商會、聽證會，多
次組織深圳市公安局交通警察局、深圳市交通運輸

局、深圳市盲人協會及其他有關部門共商共建，一
起探討出問題解決的辦法：一是將已經安裝的過街
音響提示裝置全部恢復啟用，調整為合適的音量；
二是在未安裝相關設備的路口，試點採用智能過街
音響提示裝置，滿足國標要求，同時解決過往實踐
中存在的擾民等問題。

2023年5月17日，深圳市檢察院召開督促加強過
街音響提示裝置無障礙設施建設維護行政公益訴訟
案聽證會，經聽證會討論得出意見，確認過街音響
設施存在的問題已積極推進整改。

可喜的是，如今將重新啟用全市235個路口已安裝
的傳統型過街音響提示裝置，將其調整為合適的聲
響大小，並加強監管；其次在龍崗大道和布瀾路口
試點安裝一處智能過街音響提示裝置；同時龍崗區
已確定近期在19個路口增加安裝智能過街音響提示
裝置的計劃；另外已形成過街音響提示裝置後續規
劃建設方案並提請徵求相關單位意見。

今年第33次全國助殘日活動主題是 「完善殘疾人社
會保障制度和關愛服務體系，促進殘疾人事業全面發
展」。深圳的助殘事業托起了 「弱有眾扶」的民生幸
福標杆。點點滴滴，彰顯城市文明，雨露陽光，助力
小草生長。有一種力量，叫 「向陽而生」。
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香港商報評論員 蘇信

人才乃發展的關鍵。近期港府正
大刀闊斧，採取不同 「搶人才」計
劃吸納各地人才，如推出 「高才
通」，擴大 「人才清單」等，力爭

吸引更廣泛、更多高質素人才來港，以
緩解人才荒及補足人才，滿足經濟社會發展

的實際需要，這當然是正確的做法。與此同時，引入
人才與本地培養人才並行不悖，甚至可說本港的人才
政策，應以培育本地人才為先為主、引入外來人才為
輔，香港實施人才戰略，須通盤檢視，眼當下並布
局長遠，注重培養本地新一代人才的問題，既儲備緊
缺人力資源，亦更好促進青年上流。

眾所周知，缺乏人才和人力資源的問題愈發緊張，
已對香港的發展造成一定阻滯。單靠本地培訓，短期
內難以滿足各行各業所需，想辦法盡快改善人力供
應，加大力度吸引和挽留能帶動經濟和社會發展的行
業緊缺人才，是直接、快捷的解決辦法。相信可以及
時回應相關業界的要求，一定程度上緩解專業人才不
足的現實困局，有利為可持續性發展破除窒礙經濟的
樽頸，符合香港的實際需要。

吸引外援是對本港的有益補充，但並不是說止步於
此。財政司司長陳茂波昨在網誌表示，培育人才和為
其提供多元出路是支持本港經濟高質量發展的重要內
涵。香港必須加強培訓本地人才，特別是提升跨領域
技能的職前及在職培訓，為年輕人提供更多機會和幫
助，並為希望透過學習新技能、提升競爭力和收入的
人士提供更多上進的選擇。的確，大家樂見香港廣聚
天下英才而用之，而為長遠計，亦要走人才自行培育
的道路，加強本地人才培養，支持青年人才挑大樑當
主角，引才育才並重，穩定和促進未來發展。

特區政府一直對本地人才的培育增加投入。新一份
財政預算案撥出資源，為投身金融、航運、空運及物
流、創新科技和建造業等行業的青年人和從業員，提
供更多的實習和培訓機會。如向 「海運及空運人才培
訓基金」注資2億元，加強物流業的人才培訓；推出
「專上學生金融科技實習計劃」，讓學生更早培養對

金融科技的興趣；將職業教育和就業支持先導計劃恒
常化。相關措施既有助補充香港短缺的人才，亦為青
年人提供更多不斷增值的機會，值得肯定。

更重要的是，香港對於短、中、長期需要什麼人才
應有清晰認識，從 「頂層設計」做好供需的統籌和協
調，才能有的放矢，完善相關領域的人才培養，建設
壯大本地人才庫；再輔以適當引入外援，從根本上解
決人才不足的問題，以適應和滿足社會不斷向前發展
的需要。而有志尋索新方向、邁進新賽道的青年人，
若得到更好支持，通過自身努力，自然可選擇更有發
展前景的職業，有更大的空間一展身手，增加向上流
動的機會。當然，要把人才轉化成本港發展的長期力
量，香港須打造成宜居之城，首先留住本地人才，這
對吸引外來人才亦更有說服力。
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